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В правлении ПСКП

Мы пришли в ДСК 
работать!

Состоялось очередное 
заседание правления ПСКП. 
Его вел председатель прав
ления Г. Г. Черников. На 
обсуждение было вынесе
но три вопроса: утвержде
ние графика ввода объек
тов третьего квартала; из
менение в начислении 
ФОТа (фонда оплаты тру
да); утверждение членов 
рабочей группы по подго
товке материалов для при
ватизации.

В своем вступительном 
слове председатель прав
ления доложил членам 
правления о своей коман
дировке в Пермь. Она бы
ла связана с поставкой на
шему предприятию горюче
смазочных материалов. В 
результате переговоров с 
руководителями объеди
нения «Пермьнефтеоргсин- 
тез» был подписан прото
кол намерений, по которо
му мы сможем обеспечи
ваться ГСМ в этом году и 
на ближайшие два-три го
да. Условие пермяков: 
строительство трех домов. 
Они будут возводиться тре
мя строительными органи
зациями, от ДСК на монта
же будут заняты бригады 
СУ-27, отделочными рабо
тами займутся коллективы 
СУ-1 или СУ-15.

Г. Г. Черников вновь ос
тановился и на сегодняш
нем экономическом поло
жении коллектива. Наша 

главная задача во втором и 
третьем кварталах ни в 
коей мере не снижать уро
вень ввода объектов и объ
емов работ. Выполнение 
этих показателей за первое 
полугодие — это условие 
нашего дальнейшего су
ществования.

Состоялась очередная 
встреча руководителей 
ПСКП с мэром города. 
А. Чернецкий подчеркнул, 
что ДСК должно работать в 
основном на тех объектах, 
за которые платят. Под 
большим вопросом остают
ся 443 млн. рублей, которые 
нам задолжал укс горис
полкома. Если не оставить 
старую практику ведения 
работ на объектах, за кото
рые мы не можем получить 
оплату — недолго дожить 
и до банкротства. А бан
кротство ДСК — это сокра
щение численности трудя
щихся, со всеми вытека
ющими последствиями.

И это не запугивание. 
Экономическое положение 
в строительстве и вообще 
в народном хозяйстве 
ухудшается, сегодня нет 
рычагов, которые бы сдер
живали общее падение, 
остановили этот процесс. 
И выход у ДСК только 
один — не снижать объемы 
работ и ввод жилья, на
пряженно работать и ра
ботать, отдавая предпоч
тение тем объектам, за ко

торые есть предоплата и 
оплата.

Первый вопрос (утверж
дение графика ввода треть
его квартала) — сделал 
зам. председателя М. П. 
Коротков. График утверж
ден: а третьем квартале 
генподрядчики должны 
сдать 112 234 кв. метра 
жилья, а с учетом соц
культбыта — 115 733 кв. 
метра. |В ближайшем но
мере газеты график будет 
опубликован).

Единогласным было об
суждение второго вопроса, 
который разъяснил началь
ник планово-экономическо
го отдела ДСК А. П. Ка
ганер. Практика показыва
ет, что подчас в одинако
вых подразделениях ре
зультаты труда и оплата 
неравноценны. Утверждены 
изменения в начисление 
ФОТ, которые позволят эти 
операции сделать более со
вершенными, т. е. оплата 
будет производиться за 
кв. метр отделочных пло
щадей, за кубометр сбор
ного железобетона и т. д. 
Каждый член кооператива, 
каждый работник должен 
помнить, что в ДСК он 
пришел для того, чтобы ра
ботать.

На предыдущем прав
лении (смотрите № 20 на
шей газеты] обсуждался 
вопрос предстоящей при
ватизации ДСК. Сегодня 
же правление утвердило 
рабочую группу, в кото
рую вошли представители 
всех подразделений. Она и 
займется на постоянной ос
нове этой работой. Комис
сия будет работать каждую 
среду, с 14.30. Председа
телем комиссии утвержден 
главный инженер ПСКП 
Н. Г. Тариков.

На снимках (слева направо): монтажник Анатолий Кулаков (бригада А. Кузнецо
ва, СУ-27) трудится на сборке домов 13 лет; на монтажном горизонте установлена 
монтажная оснастка — идет сборка очередного этажа дома № 8 в микрорайоне «Бо
танический».

Опыт —-
• Когда-то (еще во вре

мена Минтяжстроя СССР) 
Свердловский. ДСК сорев
новался с Алма-Атинским. 
Обменивались профсоюз
ными делегациями...

Прошли годы. И вот по
следняя новость: наши кол
леги стали хозяевами сво
его предприятия — объ
единения — корпорации, — 
таков их путь. Познакомь
тесь со статьей А. Дурды- 
ева.

• Менее пяти лет по
требовалось коллективу Ал
ма-Атинского домострои
тельного комбийата, чтобы 
пройти путь этих преобра
зований. Оказалось, что ни 
объединение, ни корпора
ция при господствующей 
форме собственности не га
рантирует домостроителям 
мало-мальски приемлемых 
условий существования.

Окончательно это под
твердили итоги минувшего 
года. Никогда за всю ис
торию своего существова
ния деятельность коллек
тива ДСК не оборачива
лась таким провалом. При 
плане строительно-монтаж
ных работ по генподряду в 
объеме 121,5 миллиона руб
лей выполнено немногим 
более половины — 65 про
центов к намеченному. В 
работах собственными си
лами также далеко не до
тянули до желанного рубе
жа. хотя тут показатель не
сколько выше—86 процен
тов.

В конце концов на ДСК 
пришли к идее приватиза-

ции госимущества, органи
зации акционерного обще
ства.

Основные фонды пред
приятия оцениваются в 60 
миллионов рублей. На эту 
сумму и будут выпущены 
ценные бумаги.

Как распределяются ак
ции? Тут арифметика такая: 
25 процентов остается у го
сударства, столько же — у 
коллектива, 26 — будут 
выкуплены предприятиями, 
вошедшими в корпорацию, 
а 24 процента пойдут на 
продажу смежникам. Как 
видим, владельцами стано
вятся все заинтересован
ные стороны. Если учесть, 
что акции домостроителей и 
вошедших в корпорацию 
предприятий составляют в 
сумме 51 процент, то по
нятно, за кем остается ре
шающий голос.

Для своих работников, 
кто трудится более пяти 
лет, за один год стажа сни
жается один процент со 
стоимости акции. Для вете
рана это значительная 
скидка. Если у человека, 
например, двадцатилетний 
стаж, то акция стоимостью 
в пять тысяч рублей обой
дется ему в четыре тысячи. 

Из них половина этой сум

Алма-Атинский
ДСК приватизирован!

мы вносится сразу, осталь
ное может быть удержано 
в рассрочку из заработной 
платы.

Новичкам, если они реши
ли стать совладельцами 
имущества, придется труд
нее: льгот, связанных со 
стажем, они лишены. Одна
ко желающие могут приоб
рести ценные бумаги также 
в рассрочку: 50 процентов 
их стоимости вносятся сра
зу, остальные — до 1 ян
варя следующего года. Же
сткие сроки? Но ведь 
речь идет не о социальном 
вспомосуществовании, ры
нок и свободное предпри
нимательство диктуют свои, 
подчас весьма жесткие за
коны, и это следует учи
тывать.

Окажется ли акционерное 
общество, созданное домо
строителями Алма-Аты, 
жизнеспособным? Они 
очень на это надеются. Во 
всяком случае, созданный 
в прошлом году на пред
приятии стачечный комитет, 
занявший в то время весь
ма крутую позицию, при
знал выбранный путь пра
вильным и объявил о са- 
мороспуске: бастовать
против самого себя — аб
сурдно.
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Искать новые подходы 
в строительстве 

Точка зрения на эти проблемы
главы администрации Екатеринбурга А. Чернецкого

ф Выступая на сессии 
горсовета с докладом, мэр 
города А. Чернецкий уде
лил немало внимания во
просам капитального стро
ительства, высказав новые 
подходы к их решению. Ду
маем, читателям будет не
безынтересно узнать, как 
эта социально значимая от
расль будет развиваться в 
дальнейшем.

ф Капитальное строи
тельство в городе вместе с 
развитием инженерной ин
фраструктуры его жизне
обеспечения оказались в 
связи с реформой в наибо
лее сложном положении. 
Это связано в первую оче
редь с тем, что затраты на 
реализацию подобных мер 
всегда велики, и разовыми, 
даже наиболее удачными 
решениями и сделками, не 
могут быть обеспечены.

В связи с этим для реше
ния возникших проблем тре
буется серьезное переос
мысление существующей
практики капитального 
строительства. Это может 
быть переориентация на 
новые формы его организа. 
ции, изыскание новых до
полнительных источников 
финансирования. Немало
важно и проявление ад
министрацией гибкости в 
действиях, что может обес
печить сочетание интересов 
инвестора и города. Особен
но в тех случаях, когда 
речь идет об общественно 
значимых объектах. Одна
ко при этом ни в коем слу
чае не должна быть разру
шена связь и возможность 
взаимодействия с крупными 
государственными трестами, 
особенно специализирован
ного назначения, ибо на 
сегодняшний день именно 
они и по уровню техниче
ской оснащенности, и по 
наличию квалифицирован
ного персонала в сбстоянии 
вести, большие комплексные 
работы. Чрезвычайно важ
но не допустить развала та
ких предприятий, как, 
впрочем, и непродуманной, 
некомплексной их привати
зации.

На мой взгляд, привати
зация в капитальном строи
тельстве сейчас должна 
вестись на уровне не ниже 
треста и только путем ак
ционирования. Это исклю
чит возможность переспе
циализации подразделений 
и потери их для строитель
ного комплекса.

Это то, что касается 

стратегии. Попытаюсь под
робнее рассказать о реаль
ной работе, проводимой в 
городе сейчас, и прежде 
всего в жилищном строи
тельстве. Главный тормоз 
здесь — отсутствие средств. 
Совсем недавно основной 
задачей предприятий, ре
шивших участвовать в до- 
лево-м строительстве, было 
попасть в титул укса гор
исполкома. Ситуация 1992 
года принципиально отлич
на. По состоянию на пер
вое апреля из двух милли
ардов рублей, предлагаемых 
к освоению в этом году, 
подтверждено традицион
ными дольщиками лишь 900 
миллионов. Заплачено же 
в течение четырех месяцев 
и того меньше — лишь 
210 миллионов. Аналогич
ная картина и по индивиду
альным заказам, количество 
которых сократилось с 35 
до 23.

Если не принять экстрен
ных мер, все может закон
читься развалом строи
тельного комплекса, ориен
тированного в первую оче
редь на крупнопанельное 
домостроение. Поэтому и 
нужны нетрадиционные ме
ры. Одна из них — лише
ние укса монопольного пра
ва на долевое строитель
ство. Вполне вероятно, что 
акционерные общества и 
товарищества на лучших 
условиях, чем укс, найдут 
возможность аккумулиро
вать средства для строи
тельства жилья.

К примеру, акционер
ное общество «Наш дом» 
начало работать, и судя по 
всему, успешно.

Еще один резерв — это 
удобные площадки для 
строительства или, точнее 
говоря, их отсутствие. Уп
равлению «Главархитекту
ра» дано задание проанали
зировать, сколь успешно ос
ваиваются уже отведенные 
площади. У двух незадачли
вых застройщиков, застол
бивших удобные участки, 
оставленные про запас, их 
изъяли.

Еще одно новшество за
ключается в том, что уксу 
дано задание переориенти
роваться на работу с мел
кими заказчиками, будь они 
представителями любой 
формы собственности или 
индивидуалами. Замечу, 
что сложившаяся ситуация 
открывает определенные 
возможности для решения 
проблемы «трущоб», по

скольку теперь уже ни мощ
ности подрядных органи
заций, пи наличие матери
альных ресурсов не лими
тируют отселение из ветхо
го фонда. Нужны только 
деньги. Кроме централизо- 
ванных средств, за получе
ние которых надо продол
жать биться, нужно макси
мально использовать и воз
можности бюджета города 
и районов для решения 
проблем именно по этой ка
тегории граждан.

Перспективна наряду с 
этим и работа по улучше
нию жизненных условий от
дельных граждан за счет 
использования возможно
стей некоторых коммерчес
ких структур. Не секрет, 
что им, как воздух, необ
ходимы служебные площа
ди. Вот и стоит отдать под 
них первые этажи, небла
гоустроенные дома, опла
тив за счет коммерсантов 
жилье для переселяемых 
людей.

Надежду на то, что проб
лемы преодолимы, под
тверждает то, что за пер
вые четыре месяца жилищ
ное строительство в горо
де сохранено на уровне 
1991 года.

Какими же видятся пер
спективы решения этой 
чрезвычайно болезненной для 
горожан проблемы? Объек
тивно ситуация складыва
ется таким образом, что ко
личество квартир, практиче
ски бесплатно передава
емых людям, с каждым го
дом будет уменьшаться. 
Небезграничны возможно
сти бюджета, а главное, 
предприятия сегодня не 
только не в состоянии стро
ить новое жилье, но и не 
имеют средств на поддер
жание имеющегося.

И тем не менее, большин
ство руководителей пред
приятий, чувствуя ответ
ственность перед своими 
подчиненными, готово про
должать работу, организуя 
в коллективах своеобраз
ные кооперативы и даже 
беря частично затраты на 
себя.

Однако главной в госу
дарстве проблемой явля
ется сегодня неразработан
ная кредитная политика по 
строительству кооператив
ного жилья и отсутствие 
необходимых кредитных 
ресурсов. В результате по
купку ординарной кварти
ры, стоимость которой вы
ражается шестизначными

цифрами, никто из работ
ников госпредприятий се
бе позволить не сможет. 
Дважды администрация 
города обращалась по это
му вопросу к Президенту. 
Последняя резолюция Бори
са Николаевича адресована 
С. Шахраю и Е. Гайдару: 
«Найдите же, наконец, вре
мя встретиться с людьми и 
дать необходимые разъяс
нения. Если они правильно
ставят вопрос, то почему 
мы не реагируем соответст
вующим образом?». После 
этого и появилось решение 
по компенсации коопера
тивного жилья, строительст
во которого начато 1 янва
ря этого года. Дальше — 
снова молчание.

И в то же время иного 
пути, как строительство 
квартир за счет средств 
граждан, с использованием 
льгот от предприятий и 
бюджета, с получением дол
госрочного кредита под 
низкий процент, у нас нет. 
Так делается во всем мире, 
и нам надо осваивать эту 
сложную науку.

Бюджетные средства мы 
намерены не распылять, а 
концентрировать на неболь
шом количестве объектов, 
обеспечивая их строитель
ство в максимально сжатые 
сроки. При формировании 
плана будем ориентировать
ся, в основном, на объекты, 
на которые невозможно или 
сложно привлечь коммерче
ский капитал. В первую 
очередь — это учреждения 
народного образования и 
здравоохранения.

Будут приняты меры по 
размораживанию строи
тельства крупных долго
строев (гостница «Турист», 
универсам на Сортировке и 
т. д.) путем создания акци
онерных обществ, в том 
числе и с привлечением 
иностранного капитала.

И еще один немаловаж
ный момент. По сегодняш
нему состоянию дел по теп
ло- и водоснабжению город 
не имеет перспективы раз
вития.

В связи с этим считаю 
чрезвычайно важным опре
делить приоритет комму
нально - бытового строи
тельства. Как бы сложно 
нам ни было сейчас, как бы 
ни хотелось направить 
средства на решение сиюми
нутных, возможно, очень 
нужных задач, все же ра
боты, выделенные в про
грамму обеспечения города 
водой и теплом, всегда дол
жны находить средства и 
своего подрядчика. Иначе 
через очень незначительное 
время люди, пришедшие 
нам на смену, поставят в 
вину нынешнему руководст
ву близорукость и будут 
правы, потому что развитие 
города будет остановлено 
на многие годы. Этого до
пустить мы не имеем права.

(«В.Е.»),

Приветственные адреса 
домостроителей

Спасибо за труд, 
за любовь к ДСК!
В мае и начале июня в нашем коллективе было не

сколько именинников, юбиляров. 12 мая свой день 
рождения отметила заведующая профсоюзной библио
текой ДСК Любовь Александровна Пелипас, 5 июня 
было 50 летие у начальника управления энергоснабже
ния, члена правления ПСКП Виталия Павловича Цы- 
батого.

В связи с этими датами руководство ПСКП «Сверд
ловский ДСК» готовило приветственные адреса, прика
зы, памятные подарки

Познакомьтесь с фрагментами этих поздравлений, 
которые были направлены юбилярам от вашего имени 
за подписями председателя правления ПСКП Г. Г. 
Черникова и председателя профкома ДСК В. Б. Сн- 
нютина.

Л. А. Пелипас:
«Дорогая Любовь Александровна! В коллективе 

ДСК Вы трудитесь почти четверть века. За эти годы 
работники комбината неоднократно убеждались, что 
Вы являетесь энтузиастом культуры, ежедневно пере
давая всем, с кем встречаетесь, свой оптимизм, свои 
знания, свою доброту и просто человеческую культуру. 
Сегодня удобный случай, чтобы поблагодарить Вас за 
все, что Вы делаете для людей. Спасибо вам, Любовь 
Александровна!».

В. П. Цыбатову:
«За пятнадцать лет работы в нашем коллективе 

Вас многие знают, как прекрасного специалиста, ини
циативного руководителя, человека, душой болеющего 
за дела в родном ДСК. Спасибо Вам, Виталий Павло
вич. за этот труд, за эту любовь!

50 лет — это вершина, пик человеческих возможно
стей и творческого потенциала. Коллектив уверен, что 
Вы еще не раз порадуете производство внедрением 
технических задумок, а вместе с коллективом УЭС — 
выполнением поставленных задач. А в день пятидеся
тилетия мы желаем Вам крепкого здоровья, счастья 
в личной жизни и, несмотря на занятость, найти время 
для своего любимого автомобиля...».

Редакция газеты «Свердловский строитель» присое
диняется к этим пожеланиям именинникам.

Чеки — тоже «деньги»

Куда ведешь, «Россия»?
• По-видимому, в июне бумаге денежной массой 

мы начнем получать часть для выплат повышающих- 
заработной платы не руб- ся окладов, пенсий, пособий 
ля’ми, а чеками «Россия», и стипендий. Задолжеп- 
Это одна из мер, которую ность по платежам паселе- 
рекомендовала принять ад- нию области, по данным 
министрация города бан- Главного управления Цент- 
кам и предприятиям, чтобы рального банка России, со- 
хоть как-то смягчить ситу- ставила к 20 мая небыва- 
ацию в обеспечении города лую прежде сумму — четы- 
наличными деньгами. ре миллиарда рублей...

Рекомендательный ха- Так что стоит ожидать, 
рактер предложения более что чеки «Россия» пеизбеж 
активно использовать чеки но станут вторыми «день- 
вместо наличных денег, тем гами». Как сообщила нам 
не менее, не должен оста- начальник отдела регулиро- 
вить в ком-то надежды, что вания денежного оборота 
удастся избежать безна- Главного управления ЦБ 
личной выплаты заработ- России по Свердловской 
ной платы. Экономический области О. Смирнова, при 
совет правительства России, введении чеки предназна- 
как известно, принял реше- чались для расчета за 
иие об ограничении налич- крупные дорогие товары, 
пых выплат, оставив по- Но ситуация такова, что 
следнее слово за админист- придется смириться с теми, 
рациями городов. Они сами неудобствами, которые воз- 
должны были определить, никнут при оплате ими 
каково будет соотношение частных и мелких покупок, 
денег, выплачиваемых на- Например, кроме чека, по- 
личными и зачисляемых на купателю необходимо иметь 
депоненты в сбербанках с собой чековую карточку 
или лицевые счета работни- и паспорт. Ну и, пожалуй, 
ка на предприятии. Адми- главное — использовав че- 
нистрация нашего города ки, но не истратив всю 
рекомендовала предприя- сумму, которая есть на 
тиям и банкам 60 процен- вашем счету, вы не сможе- 
тов заработной платы вы- те взять новые, пока по 
давать наличными, 40 — нескольким бухгалтериям 
безналичными. не совершится оплата по

Строго говоря, оставлено первым...
право «оналичить» всю за- Несмотря на все неудоб- 
работную плату, но если ства безналичных расчетов 
будут на то деньги. А вот покупателя с торговлей, 
этого-то как раз никто и не их доля в товарообороте 
гарантирует: ни фабрики поневоле растет. В области 
Гознака, ни тем более есть города, например, Ас- 
Центральный банк прави- бест, Качканар, где больше 
тельства России. Печатный трети всех покупок люди 
станок попросту не после- оплачивают различными 
вает за свободными ценами чеками. Не минует эта горь- 
и за все возрастающей на кая чаша и Екатеринбург.

Маляры из бригады И. Тимшиной (СУ-15) сегодня 
трудятся на одном из пусковых объектов второго 
квартала. Вот и сейчас в СУ-15 в бригадах пополнение, 
на практику пришли учащиеся СПТУ № 24.

На снимке: маляры-практиканты Амшинат Асхабовй 
и Светлана Шмырина осваивают азы своей будущей 
профессии.
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ОГУРЦЫ требовательны 
к теплу и влаге. Предпочи
тают высокоплодородные су
песчаные легкие или средне
суглинистые почвы на участ
ке с южным или юго-запад
ным склоном, защищенным 
от холодных ветров. Лучшее 
удобрение для огурцов — 
навоз. Его надо вносить из 
расчета 6—10 кг на 1 кв. м. 
Дозы минеральных удобре
ний рекомендуются такие: 
15—30 г аммиачной селитры,

На расстоянии 1/3 от вер
шины гребня проводят не
глубокие, до 10 см, борозд
ки, в которые .кладут на
воз, перегной или компост. 
Затем бороздки заделывают 
почвой и высеивают семена 
на глубину 1,5—2 см. Во 
всех случаях сеят по два 
семечка на 4—5 см. пара от 
пары. После посева полива
ют. Всходы прореживают, 
оставляя растения скоро
спелых сортов на расстоя-

ВЫРАЩИВАНИЕ 
ОВОЩЕЙ

35—50 г суперфосфата и 
10—20 г хлористого калия 
на 1 кв. ,м. При посеве се
мян нельзя допускать со
прикосновения их с удобре
ниями.

В средней полосе огурец, 
как правило, выращивают 
посевом семян на постоян
ное место. Для получения 
ранних огурцов семена вы
сеивают в торфоперегнойные 
горшочки, питательные ку
бики и применяют пленоч
ные укрытия, которые га
рантируют при соблюдении 
других приемов агротехни
ки. высокий урожай. Чтобы 
сборы плодов были равно
мерными и более длитель- 
11ы.ми, одновременно высеи
вают семена нескольких сор
тов.

Лучшие сорта огурца .ран
неспелые — Алтай, Изящ
ный, Муромский 36, Алтай
ский ранний 166, Любимец, 
Вязниковский 37; среднеспе
лые — Атлант, Воронеж
ский, Сигнал, Успех 221, 
Ритм, Рябчик; позднеспе
лые — Донской засолочный. 
Донской 175, Нежинский 
12, Победитель и др.

Семена высеивают в грунт 
в прогретую почву в конце 
мая — первых числах июня 
(в зависимости от усло
вий погсды), на юге — 
раньше. На легких, хорошо 
прогреваемых почвах семена 
высеивают на расстоянии 
60 см ряд от ряда. На тя
желых, плохо прогреваемых 
почвах семена высеивают 
на пребнях — расстояние 
между вершин змм гребней 
70—80 ом. Южный склон 
гребня, на котором высеи
вают семена, делают поло
гим, а северный — крутым.

нии 15 ем, других сортов- - 
на 25 см одно от другого. 
Расстояния между растени
ями при посадке рассады 
те же.

Уход состоит в защите 
растений от заморозков, 
рыхлении почвы до смыка
ния растений, уничтожении 
сорняков, поливах через ка
ждые 2—3 дня теплой во
дой. После полива к корням 
растений подсыпают плодо 
родную землю. Во время 
массового плодоношения рас 
тения можно поливать чаще. 
Хорошие результаты дают 
вечерние подкормки раз в 
10 дней, например, навозной 
жижей, разбавлен ной водой 
(1:10), раствором куриного 
помета (1:10—15) или раст
вором полного минерального 
удобрения (на ведро воды 
15—20 г. аммиачной селит
ры, 50 г суперфосфата и 
10—15 г хлористого калия). 
Первую подкормку прово
дят при появлении трех-че
тырех настоящих листьев, 
вторую — перед цветением. 
Ведро удобрительного раст 
вора расходуют на 4—5 м. 
Чтобы на растениях было 
больше женских цветков (с 
завязками), верхушку глав
ного стебля прищипываю! 
над пятым-шестым листом 
Рекомендуется периодически 
расправлять плети.

Огурцы собирают по мере 
созревания через каждые 
1 — 2 дня. При сборе огурцов 
надо осторожно обращать 
ся с плетями растений: их 
нельзя приподнимать, пере
ворачивать. Собирать следу
ет все плоды, в том числе и 
так называемые крючки и 
желтяки, иначе последую
щие сборы снижаются.

Лекарственные растения

((Во саду ли, 
в огороде

У зарубежных садоводов

И все же он поистине величав — наш седой Урал!

Фотоэтюд В. Калимасова.

СОЛЕНЫЕ ПОМИДОРЫ
ДАВНО известно, что по

мидоры являются источни
ком пополнения пищи цен
ными минеральными соля
ми. Это свойство томатов 
решили использовать аме
риканские селекционеры 
для выведения нового сор
та помидоров.

После долгого и упорно
го труда селекционерами из 
штата Огайо выращены то
маты, плоды которых так 
же сочны и красивы, как и 
других сортов, но... солоно
ваты на вкус. Их можно 
есть без соли. При выращи
вании нового сорта почву 
удобряют компостом, в 
который добавляют в не
большом количестве ка
менную соль.

«УРОЖАЙ БЕЗ «ХИМИИ»
ПОЛНОСТЬЮ отказаться 

от химических удобрений 
предлагает индийский уче
ный М. Р. Бхидай. По его 
мнению, это можно сде
лать, заменив удобрения 
некоторыми разновиднос
тями земляных червей.

Выглядит это все очень 
просто: в большие контей
неры загружают навоз, пре
лые листья, скошенную тра
ву, ветки деревьев и прочее 
биологическое сырье, в 
изобилии имеющееся в сель
ской местности. Затем туда 
помещаются специальные

виды земляных червей, ко
торые быстро перерабаты
вают всю эту массу. По 
словам ученого, две тысячи 
червей способны в течение 
одного месяца произвести 
около 1 тонны ценного ор
ганического удобрения, до
бавление которого в почву 
ведет к резкому повыше
нию продуктивности разных 
видов растений. Примене
ние этого метода особенно 
выгодно в условиях не
больших крестьянских хо
зяйств.

БЛАГОДАРЯ 
ЗЕМЛЯНОЙ ГРУШЕ

ВОСТОРЖЕННО отзывает
ся о земляной груше (то
пинамбуре) американский 
фермер Сэм Клиффорд из 
штата Небраска и имеет 
для этого все основания. 
Земляная груша — много
летнее растение. Его клуб
ни содержат ценный поли
сахарид инулин (16—18 про
центов). Идут они в пищу 
человеку и скоту. Послед
ний поедает и зеленую мас
су. Клиффорд содержит на 
своей ферме 200 голов кру
пного рогатого скота и 300 
свиней беконного направле
ния. Он твердо убежден, 
что лишь благодаря земля
ной груше (посевы ее у 
фермера составляют 89 гек
таров) ему удается успеш
но вести хозяйство.

Будьте здоровы!
Секреты 

русской 
бани

Главное лекарство и... 
удовольствие. Баня у рус
ских людей, отмечает исто
рик Н. И. Костомаров, на
сущная потребность не то
лько для соблюдения чисто
плотности, не только глав
ное лекарство от всех неду
гов, но и своего рода удо
вольствие. В старину, когда 
поутру открывалась парная, 
банщик ходил по улицам и 
зазывал народ: «В баню!».

В своей книге «Новый 
способ лечения» немецкий 
медик М. Плетен писал о 
том, что в середине века и 
в последующие столетия в 
Германии свирепствова
ли болезни из-за не
соблюдения простейших 
гигиенических правил, в то

время как в соседней Рос
сии даже в самой ма
ленькой деревушке все
гда имелись парные 
бани — прекрасное гигие
ническое и оздоровительное 
средство. Да, слава о рус
ской бане, о ее пользе для 
здоровья давно перешагну
ла рубежи нашей страны. В 
Москве большой популяр
ностью пользуются старин
ные СанДуновские бани. Но 
бани с таким названием 
есть и в ...Канаде. Построил 
их один из потомков Сан
дуновых. В США тоже лю
бят русские бани. Артисты 
Голливуда, например, счита
ют, что нет лучше средства, 
чтобы снять напряжение и 
усталость после длитель
ных киносъемок. Приняты 
бани и в американской даль
ней авиации, чтобы дать во
зможность пилотам «прийти 
в себя» после полетов.

А. ГАЛИЦКИЙ.

• РЕДЬКА. Эту огород
ную культуру упоминает 
еще «отец ботаники» Феоф- 
раст Медажи, а была она 
известна как лечебное сре
дство еще в Элладе, Древ
нем Египте и Риме. В ее 
состав входят азотистые и 
зольные соединения, угле
воды, витамины, фитонци
ды, микроэлементы, мине
ральные соли... Острый 
вкус редьке придает рафа- 
нол, это кристаллическое 
вещество. Она усиливает вы
деление желудочного сока, 
обладает антисептическим, 
мочегонным и желчегонным 
свойствами, а поскольку в 
ней имеются фитонциды, то, 
она обладает сильным бак
терицидным действием, осо
бенно черная, а меньшей 
мере — белая редька.

Редька в России издавна 
считается национальным ра
стением. Хоть с ней или из 
нее не сваришь каши, но 
без горькой редьки не об
ходился хороший крестьян
ский стоп. Ее употребляют в 
основном в свежем виде. 
Считалось, что при полевых 
работах всегда лучшим 
средством, снимающим уста
лость, являются продукты с 
редькой. Так, например, 
редька тертая со сметаной, 
редька мелкими кусочками 
с подсолнечным маслом, 
редька в окрошке... всегда 
утоляла голод в летнюю 
страду и снимала усталость.

ХРЕН
Особенно хороша редька 
тертая с квасом и с ломтем 
черного хлеба.

В народной медицине 
редьку применяют при мно 
гиа заболеваниях:

1. Популярное средство— 
сок редьхи с медом или 
сахаром (в равных количе
ствах) при коклюше, катаре 
верхних дыхательных пу
тей, бронхитах, водянке, ма
локровии, подагре, камнях, 
в почках и мочевом пузы
ре, как противоглистное 
средство.

Однако есть и противо- 
показания для употребле
ния редьки—при язвенной 
болезни, воспалении желу
дочно-кишечного тракта и 
печени, тяжелый заболева
ниях сердца.

2. Пригодна редька и как 
наружное средство для ра
стираний, причем одинако
во как чистый сок, так и 
смесь его с водкой, солью 
и медом.

3. Водочная настойка ра
стертых семян -или корней 
редьки — народное сред
ство от веснушек.

4. Гнойные раны, экзему, 
нарывы хорошо лечат рас
тертые семена редьки с 
небольшим количеством во
ды (в виде кашицы), нало
женные на больные места.

РЕДЬКИ НЕ СЛАЩЕ
5. Натертая редька со 

сметаной или растительным 
маслом — хорошее отбели
вающее средство для лица. 
По окончании процедуры 
лицо протирают прохлад
ным молоком. В комплексе 
— это хорошее питание для 
сухой кожи.

6. Полтора стакана сока 
редьки смешивают с одним 
стаканом меда и с 1/2 ста
кана водки, в смесь добав
ляют одну столовую ложку 
соли. Смесь довольно тща
тельно перемешивается до 
однородного состава и 
втирают в кожу при ревма
тизме (особенно это сред
ство хорошо действует по
сле бани). Лечение жела
тельно проводить перед
сном. 1 рюмка этой смеси 
снимает боль.

7. Для предупреждения и 
лечения атеросклероза 
пьют полстакана в день 
сок редьки в течение меся
ца, затем этот курс лече
ния повторяют, но не более 
двух раз в год.

8. Черная редька повы
шает выход желчи в пече
ни, способствует профилак
тике лечения печени, улуч
шает выделение мокроты, 
при этом она употребляется 
сырая, лучше в протертом 
виде.

9. В одинаковых пропор
циях смешать сок редьки с 
молоком и добавить 1/2 
при кашле по 1 столовой 
ложке 6 раз в день.

10. Натереть черную редь
ку и смешать в одинаковых 
пропорциях с медом( пить 
по 2 столовых ложки перед 
едой и сном при кашле.
• ХРЕН. Это многолетнее 

растение является кладо
вой полезных веществ. 
Культивируется в огородах, 
в диком виде обитает на за
ливных лугах, по берегам 
рек, в ивняках, приречных 
зарослях и кустарниках (и 
название отсюда: хрен лу
говой, хрен гулявниковый). 
Его граница проходит по 
Уралу, Западной и Сред
ней Сибири (произрастает 
он в Забайкалье и Якутии).

В его длинных и толстых 
корнях содержится эфир
ное и горчичное масла, при
дающие тертому хрену за
пах и остроту; бактерицид
ные соединения лизоцин 
(убивающее бактерии); гли
козид синигрин, при расще
плении которого образует
ся горчичное масло (оно-то 
и придает хрену острый за
пах и вкус); витамин С, ко
торый сохраняется долго в 
неочищенном корне, и 
даже в июле в заготовлен

ных осенью корнях его 
остаются (в то время 
как в измельченном 
и оставленном на воздухе 
корни теряют витамин С в 
течение часа) фитонциды, 
эфирные м горчичные мас
ла, сахар, крахмал, смолис
тые вещества, углеводы, 
клетчатка, соли калия, каль
ция, фосфора, железа, ви
тамины группы В, Р-Р; в све
жих листьях много кароти- 
наи аскорбиновой кислоты.

Хрен широко использует
ся в пищевой промышлен
ности, при засолке и консер
вировании овощей, как при
права к мясным, рыбным и 
другим блюдам. Съедобны 
корни растения, измельчен
ные и приправленные уксу
сом, солью, залитые смета
ной и имеющие нежный 
вкус. Для сохранения вита
минных качеств натертый 
хрен необходимо сразу же 
заправлять уксусом, так как 
в кислой среде ферменты 
недеятельны, а витамин С 
наиболее стоек.

Молодые свежие листья 
используются, как приправа 
в салаты,, супы и при засол
ке капусты, огурцов, поми
доров.

Используют его при пече
нии плеврита, воспалении 
легких как отхаркивающее 

средство, миозите, бронхи
тах, при камнях в мочевом 
пузыре, как средство, усили
вающее секрецию пищева
рительных желез (но проти
вопоказано при воспали
тельных заболеваниях желу
дочно-кишечного тракта, пе
чени и почек).

Способы применения и 
рецепты:

1. При бессоннице хоро
шо помогает повязка, при
ложенная к икрам ног с 
натертым хреном.

2. При радикулитах саеже- 
натертый хрен накладывают 
на ткань и прикладывают к 
больному месту наподобие 
горчичника.

3. При простудных забо
леваниях делают припарки 
из кашицы к стопам и го
лени, а разбавленный сок с 
сахаром или медом употре
бляют для полоскания гор
ла при ангинах, при воспа
лительных процессах.

4. Рекомендуется при ле
чении гастритов с понижен
ной кислотностью, при по
дагре и ревматизмах. Его 
принимают во время еды...

5. Используется хрен и 
как противораковое средст
во в ротовой полости (по
лощут соком хрена), а при 
раке кожи прикладывается 
повязка, смоченная соком 
из хрена.

Составитель 
А. МАТВИЕНКО.
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Выставка заводского художника
В фойе киноконцертного 

театра «Космос» открыта 
персональная выставка ху
дожника Анатолия Никола
евича Медвежонкова. Ана
толий Николаевич много 
лет работает на КПО «За
вод ЖБИ им. Ленинского 
комсомола» художником- 
оформителем. Профессией 
своей владеет мастерски. Но 
те 75 этюдов, писанных 
маслом, что выставлены в 
«Космосе», — другое. Это 
для души.

Десять лет непрерывных 
трудов в выходные и празд
ники, в солнечный и хму
рый день и вечер — на этю
ды. Сравнить это можно, 
наверное, с упорным бегом 
марафонца к своей цели. 
Пейзажи, тема большин
ства которых — озеро Шар- 
таш, находят горячий от

Исповедальное письмо в редакцию

Фантастика,
или Три дня в «Микрохирургии глаза»

В молодости человек мало 
обращает внимания на свои 
болезни, так как считает се
бя «всегда здоровым», ино
гда даже не ведая, где у 
него какие-то органы.

• Автор с детства имел вро
жденную катаракту в левом 
глазу, ио никогда на это и 
внимания не обращал, так 
как правый глаз был остер, 
как у орла. Даже на служ
бе в армии меня ободрили, 
что левый глаз при стрель
бе из винтовки надо при
щуривать и, следовательно, 
никогда не помешает служ
бе... Но в мирное время, 
работая в проектных органи
зациях, вынужден был но
сить очки, постепенно уве
личивая их диоптрии, но 
пришло время, когда и очки 
не стали помогать. Начиная 
с 1989 года, заметил ката
строфическую потерю зре
ния. Ко мне подкрадывалась 
полная слепота!

На операцию по удалению 
хрусталика с ношением «те
лескопических» очков я на
отрез отказался и обратил
ся в Свердловский МНТК 
«Микрохирургия глаза», что 
по улице Академика Барди
на, 4-а, где уже 4-й год про
водят операции по удале
нию катаракты и импланта
ции искусственного хруста
лика по методу Федорова.

В приемной МНТК меня 
поразила тишина, идеальная 
чистота. Стеклянные двери 
регистратуры открывались 
мягко, без стука. Вежливые 
сотрудницы приняли доку
менты и попросили присесть 
и ожидать вызова по радио

в кабинет № 20... Никакой 
очереди, ни толкотни, ни 
громких разговоров, все, 
как и я, в тапочках, так как 
обувь и верхнюю одежду 
приняли в гардеробе прием
ной. В кабинете оказалось 
шесть кабин-ниш и во всех 
прошел «обследование» зре
ния через какую-то аппара
туру, мне неведомую. Мед
сестра все время записыва
ла показания компьютеров 
в мою «историю болезни». 
В другом кабинете меня 
принял врач-хирург и твер
до заявил, что на завтра на
значена операция левого 
глаза!...

— Как левого? — воск
ликнул с волнением.—Я же 
пришел лечить правый глаз! 
Левый всю жизнь ничего не 
видел!

— Минутку, товарищ 
больной, сейчас приглашу 
заведующего отделением, 
пока подождите в коридо
ре...

Снова вызов по радио и 
снова сижу за там же сто
ликом, приготовился «сра
жаться» за лечение право
го глаза!

— Борис Николаевич! На 
правом глазу катаракта еще 
не созрела и операцию 
проводить на нем нельзя, а 
на левом мы готовы завт
ра же удалить катаракту, ус
тановить искусственный хру
сталик с гарантией, что ле
вый глаз будет видеть.

Если же делать операцию 
на правом глазе, вы окаже
тесь слепым на 2—3 неде
ли, кроме того, время нель
зя упускать на левом глазе.

Реклама
«Гефест» спасет от пожара

ф Качканарский радиозавод «Фор
манта» и его научно-производственная 
фирма «Гефест» выпускают продукцию 
пожарно-охранного назначения:

— «Сигнал ПУ-004» — прибор уп
равления модульными установками по
жаротушения;

— «Эпос-004» — приемно-контроль
ный прибор пожарной и охранной сиг
нализации (возможна поставка с кон
центратором, позволяющим сформиро
вать на изделии «Эпос-004» 16 шлей
фов);

— «Скат» — датчик дыма (является 
аналогом «ДИП-3», Но лишен его не
достатков);

- «ИК» — извещатель инфракрас
ный пламени (дальность определения 
очага пожара — до 50 м).
• Предприятие окажет содействие в 

проектных и монтажных работах для 
установки вышеперечисленных изделий, 
а также в проведении модернизации су
ществующих станций пожаротушения и 
систем пожарно-охранной сигнализации.
• Наш адрес: Качканарский радио

завод «Форманта», НПФ «Гефест», 
624356. г. Качканар, ул. Тургенева, 1, 
телетайп 721264 «Кварц», телефон 
(34341) 21442.

Рекламное агентство «Инрос»

клик у посетителей.
Поразительно, сколь раз

ным и композиционно, и по 
цветовой гамме, и по настро
ению может быть Шарташ 
на этюдах Анатолия Нико
лаевича. Природа у него 
живая, дышащая, — то
тревожная, то ликующая, то 
царственно спокойная. Свер
кают ярким золотом осени 
этюды «На кордоне» и 
«Краски осени». Совсем 
иное настроение и иные 
краски у пейзажа «Перед 
дождем».

Кажется, зритель, остано
вившийся возле него, ощу
щает мощный ветер, кото
рый гонит волны по озеру 
и тучи по темному небу, кло
нит две трепещущие берез
ки на переднем плане. А в 
«Голубой весне» — лазур
ная синева воды и неба, 

изящество стайки тонень
ких белых березок. Это то
же Шарташ, но уже весен
ний. Художник умеет пере
дать движение и глубину 
воды (это особенно удалось 
ему в пейзаже «Кусты в 
воде»), порыв ветра (по
смотрите его «Одинокую 
березу»), В этом пейзаже 
много воздуха, переданы вы
сота неба и ветер.

А пейзаж «Марево» исто
чает золотистое обволакива
ющее тепло летнего заката 
и воды.

— Природа — лучшая на
турщица, — считает худож
ник, — она всегда дает мас
теру то, что он хочет взять 
у нес.

Конечно, не все 75 поло
тен равноценны по технике, 
мастерству. Не всегда уда
ется воздушная среда, кое-

он может ослепнуть совсем 
и тогда никакая операция не 
поможет. — Ну вот и дого
ворились, оформляйтесь в 
стационар, и готовьтесь к 
операции.

Это было 20 февраля, а 
на другой день операция 
прошла благополучно, а 24 
февраля я был уже дома 
и... не узнал своей кварти
ры, В последние дни января 
я все хотел сменить все 
лампочки на более сильные, 
а сейчас был просто ослеп
лен их ярким светом, так 
как в первые дни после 
операции в левом глазу по
явилась «светобоязнь», на
столько все хорошо я ви
дел вокруг себя. Через ме
сяц стал читать крупные за
головки в газетах без оч
ков, затем стал читать и 
статьи и книги, но все еще 
осторожничал и не торо
пился. Мне вернули зрение!

Как фронтовик я во время 
войны перенес шесть опера
ций по удалению осколков 
и под общим наркозом и 
местным, а тух... Две таб- 
леточки вечером, накануне 
операции и две утром, пе
ред операцией. Во время 
операции я «ничегошеньки» 
не видел, но слышал дваж
ды его предупреждения: 
«Сейчас будет больно»... 
Потом меня куда-то покати
ли и очнулся от сна в палате. 
Каталка превратилась в кре
сло, и меня довели до кро
вати, где И' уснул благопо
лучно до вечера... Четыре 
дня делали закапывания в 
глаз и два укола, тоже без
болезненных (это я уже 

где тяжеловатое небо. Мож
но больше манипулировать 
рисунком, чаще вводить 
стаффаж (т. е. изображение 
людей, животных, птиц) в 
пейзажи. Однако, общее 
впечатление от выставки — 
радостное.

— В каждой работе сей
час вижу недостатки, кото
рых можно было бы избе
жать, — говорит Медве- 
жонков. — Но и дорога 
каждая. Ведь везде оставил 
частицу себя.

Высокую оценку получила 
выставка у коллег Анато
лия Николаевича — членов 
екатеринбуржской ассоциа
ции художников «Гамаюн».

А. Н. Медвежонков мас
терски владеет еще одним 
искусством — искусством 
«одеть» картину. Все эти 
красивые, . резные рамки 
для картин он изготовил 
сам, вручную. Это его хоб
би. Впрочем, хобби не един
ственное. На заводе Анато
лия Николаевича знают как 

отношу к искусству медсе
стер). Закапывание произ
водили пять раз в день. 
Глаз двое суток был закрыт 
марлевой шторкой, из-под 
которой боялся взглянуть 
на «свет божий».

9 марта 1992 года узнал, 
что операцию провел хирург 
Панфилов, тот самый заве
дующий отделением, с ко
торым сразу же согласился 
на проведение операции. 
Спасибо вам, Сергей Нико
лаевич, и низкий, земной по
клон за ваше мастерство в 
такодА сложнейшем и тонком 
деле! Спасибо и врачу Ве
ре Васильевне Пономаревой, 
которая первая сообщила 
мне о восстановлении зре
ния в левом глазу.

Во-первых, о самом зда
нии стационара. Через че
тыре года после эксплуа
тации на всех шести его 
этажах, я не увидел ни 
одной трещинки в штука
турке, в дверных коробках 
и окнах. Ни одного пере
коса, болтания или раэло*» 
ма. Все конструкции как 
только что сооруженные! В 
санузлах воздух чист и 
свеж, так же как и в поме
щении аптеки, столовой, в 
палатке, — вытяжная и

Спортивная

Нас ждет
В конце мая в Кургане проходила зональная меж

отраслевая спартакиада Урала рабочих профсоюза 
строителей.

Волейболисты ПСКП ДСК. представляющие Сверд
ловскую область, заняли первое место. Обыграв коман
ды Оренбурга, Кургана и Челябинска’ со счетом 3:0, 
наши волейболисты попали в финал спартакиады Рос
сии рабочих профсоюза строителей, который, будет 
проходить в городе Москве в сентябре этого года.

А. БЕЛЕНОВ, 
тренер волейбольной команды ДСК.

заядлого волейболиста. Мно
го лет он выступал за сбор
ную завода. Любит настоль
ный теннис. И еще одно 
хобби — с помощью жены 
Лилин Владимировны дол
гие годы собирает личную 
библиотеку по изобрази
тельному искусству.

— Эти книги, самообразо
вание очень много дали мне, 
как художнику, — говорит 
Анатолий Николаевич. — 
Очень обогащает в профес
сиональном плане общение 
с коллегами в «Гамаюне».

— А правда, — спраши
ваю напоследок, — что луч
шие работы вы не выстав
ляли?

— Правда, — отвечает,— 
десяток этюдов утаил. Ведь 
экспозиция в «Космосе» — 
это выставка-продажа. А с 
любимыми расстаться не 
смогу.

П. ДЕМЕНЦЕВА, 
редактор радио КПО 

«Завод ЖБИ им. Ленин
ского комсомола»..

приточная вентиляции ра
ботают круглосуточно, 
бесшумно и безотказно. 
Вся проводка электросе
тей, водопровода, канализа
ции, отопления, телефони
зации и радио скрыты и не 
видны.

Главное — все прямоли
нейно, просто, легкость в 
конструкциях, стены здания 
более тонки, чем у наших 
зданий, но ни холод, ни сы
рость, ни звук через них 
не проходят.

Во-вторых, в стационаре 
масса удобств и для боль
ных и для медперсонала, 
каких не видел никогда, ни 
в наших самых современ
ных больницах, ни даже в 
госпитале инвалидов вой
ны. И я заметил, что чем 
больше в больнице
удобств, тем вежливее, 
культурнее, дисциплиниро
ваннее и больные, и мед
персонал! Вот к чему при
водит прогресс в стро
ительстве зданий и соору
жений. Новому поколению 
строителей автор желает 
успеха именно в прогрессе!

Б. СОЛОНИН, 
ветеран войны 

и труда, 
инженер-строитель.

жизнь ДСК

Москва

24-я колонка:
по слухам 

и достоверно 

Про «цветы» 
нашей жизни
Выражение, что самое до

рогое, что у нас есть — это 
дети, оправдывается жи
знью. Сейчас «приданое» 
новорожденному оценивает
ся в среднем в 7 тыс. руб. 
(Единовременное же посо
бие по случаю рождения 
ребенка составляет всего 2 
тыс 700 руб.).

Становится платным и 
само родовспоможение. Об
следование 35 родильных 
домов в Москве, проведен
ное правительственной ко
миссией, выявило, что в 16 
из них уже введена, плата 
за роды (от 2,5 до 5 и бо
лее тысяч. Кесарево сечение 
стоит 7 тыс.).

Действия этих медицин
ских учреждений квалифи
цируются правительством 
России и Москвы ка.к неза
конные. Все сложнее стано
вится содержать детей в 
детских дошкольных учре
ждениях (стоимость пребы
вания в них колеблется в 
зависимости от региона от 
2 до 20 тыс.). Дорожает и 
детский оздоровительный 
летний отдых (путевки в 
лагеря стоят сейчас от 3 до 
8 тыс. руб).

Есть ли выход из создав
шегося положения? Прави
тельство России считает, 
что есть.

Разработана комплексная 
программа мер и координа
ции действий по решению 
«детских» проблем. В част
ности, принято постановле
ние, которое ограничивает 
плату родителей за содер
жание детей в детских до
школьных учерждениях. Она 
не должна превышать 20 
процентов от стоимости со
держания в них ребенка. И 
сейчас в среднем составляет 
до 400—500 .руб. в месяц.

Рассматривается вопрос о 
выделении из федерального 
бюджета для финансирова
ния дошкольных учрежде
ний 34 млрд. руб. Ограниче
на до 10 процентов от сто
имости плата родителей за 
путевки в оздоровительные 
летние лагеря.

Из федерального бюджета 
выделен резервный фонд 
средств, который сейчас по
ступает в разные регионы 
для оказания помощи в при
обретении путевок и курсо
вок малообеспеченным и 
многодетным семьям.

Верховным Советом' Рос
сии принято постановление 
о снятии налога ла добав
ленную стоимость с путевок 
и курсовок в оздоровитель
ные лагеря. Рассматривает
ся вопрос об отмене аренд
ного налога за землю, где 
расположены детские учре
ждения. Кроме того, пред
приятия и организации, за
трачивающие средства на 
содержание детских учреж
дений, пйонерских лагерей, 
медицинских учреждений, 
освобождаются от налога на 
прибыль. :

Г, ВАЛЮЖЕНИЧ.

Куда же исчезла моя хо
зяйка?
фото читательницы Ж. Са
шиной.
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